

糖尿病を患う日本人の9割以上を占める2型糖尿病では、食事療法・運動療法という生活習慣の改善で血糖値が目標のレベルまで低下しない場合、薬剤を用いることになります。昨今、新たな血糖降下剤が開発され、薬剤の選択肢が大幅に拡大しました。それぞれの血糖降下剤には特徴があり、また、2型糖尿病ではどういった異常が血糖

糖尿病治療薬の使い分け

徳島大学病院糖尿病対策センター

船木 真理



元氣のヒント

<53>

個人差考え方適性を検討

クリード系と呼ばれる速効型インスリン分泌改善薬は、スルホニル尿素薬に比べて作用時間が短く、食後高血糖に対するインスリン分泌促進剤として用いられます。食後高血糖への対処には、食事で腸に到達した糖の吸収を遅らせる作用を持つα-グルコシダーゼ阻害薬を用いることも可能です。

血糖値の高い状態が続くことで、全身の血管がダメージを受けます。とりわけ、食後の高血糖が動脈硬化につながること

の上昇に最も大きく関わっている方に個人差があるため、最適な薬剤はどれかを検査することになります。

立つ場合には、主に肝臓や筋肉に作用して安価なビグアナイド薬や、主に脂肪や筋肉に作用するチアジリシン系と呼ばれるインスリン抵抗性改善薬を選びます。

2種併合し効果期待も

既存のインスリン分泌促進薬で血糖の降下が不十分な場合にも効果が期待できることから、近年利用が急速に広まっています。

低血糖の発生や体重増加といった、既存のインスリン分泌促進薬でみられた問題の発生するリスクが低く、また、

受容体作動薬が使用できるようになりました。このタイプの薬剤は、スルホニル尿素系やグリニド系の薬剤と異なるメカニズムで臍臓のインスリン分泌を促し、また、血糖上昇作用を持つグルカゴンというホルモンが臍臓から分泌されるなどを抑制します。

- 空腹時血糖値も改善したいとき
- ・DPP-4阻害薬
- ・GLP-1受容体作動薬
- ・スルホニル尿素薬
(インスリン)
分泌を促進
- ・ビグアナイド薬
- ・インスリン
抵抗性改善薬
(インスリンの
効き目を良くする)

されることが予想され、今後ますます糖尿病治療薬の選択肢が広がることでしょう。

しかし、生活習慣を改善しないで薬剤のみで血糖値を正常レベルに保とうとすると、体重増加、すなわち肥満につながりやすく、健康寿命を延長することの助けにならないと考えられます。生活習慣改善の重要性は今後も続きます。